

Alicante: En las tierras del Sax

Hasta hace poco Sax ha sido un pueblo eminentemente agrícola. Si hoy la industria adquiere, cada vez, más peso, no por ello deja de ser la agricultura capítulo primordial.

Y, sin embargo, las tierras de Sax no son tierras de privilegio. A fuerza de trabajo se le saca algún rendimiento, hoy como antes. En la "Relación de Sax", dentro de las que mandara Felipe II hacer, ya se dice "questa villa tiene una güerta donde se coge algún pan, y en ella hay árboles de moreras para criar seda, en poca cantidad, y algunos árboles de fruta, como son peras, manzanas, olivos y todo poco". Más adelante se dirá: "que el trato de esta villa se tiene es una poca labor, porque el término es muy estrecho y lo más dello es salobre y vesares y pinares, y lo que se coge es un poco de trigo e cebada". Nada de extraño tiene, pues, que añadan "que la gente desta villa es labradora y en mediano estado y la mayor parte della, más pobre que rica".

—Esta Cooperativa funciona como tal desde hace años, surgida de lo que por los años 20 fuera Sindicato Agrícola. En la actualidad cuenta con mil socios, la totalidad de los agricultores de Sax. Tiene tres secciones: bodegas, almazara y maquinaria.

No habría cambiado mucho este cuadro del siglo XVI, si sus hombres no hubieran amado los esfuerzos para hacer cambiar la faz de las tierras de Sax. Pero dejemos que sea don Juan Poveda presidente de la Cooperativa del Campo San Blas quien nos hable.

La especialidad vinícola de Sax es el vino tinto, del que se elaboran al año unos seis millones de litros. La uva procede no sólo de Sax, sino de Salinas y otros puntos de

alrededor. Comercializado el vino, los agricultores perciben en razón de la uva entregada y grado - hectólitro.

La cosecha de aceituna es escasa, por más que el aceite que se obtiene sea de buena calidad. El presidente nos dice que viene a ser del orden de los 200.000 kilos de aceituna, que da buenos rendimientos. Este año, sin embargo, la cosecha es casi del orden del 60 por ciento por debajo de lo normal.

En cuanto a maquinaria los agricultores tienen a su servicio tres tractores, una abonadora, una fumigadora y todos los aperos y utensilios anejos.

—Todos los socios son pequeños propietarios. Habría que calificar las explotaciones de minifundios. Es elocuente el hecho de que no se vengán a emplear más de doscientos trabajadores por cuenta ajena.

NUEVOS REGADIOS

Pero la agricultura ajena está realizando un despegue, que puede resultar interesante, por más que los rendimientos agrícolas en tierras de esta clase no sean de los más altos, y estén sometidos a las presiones de cultivos más productivos.

—Se están haciendo plantaciones nuevas de manzanas y almendros. Existe el proyecto de montar cámaras frigoríficas para las manzanas.

—¿Cómo hay que contemplar, pues, el futuro agrícola de Sax?

—El manzano y el almendro se dan bien, por más que llevemos ya tres años en los que el almendro se ha helado. Ahora se ha alumbrado un caudal de agua de 80 litros por segundo, en el pozo de La Torre, con lo que se podrán poner en regadío más de tres mil tahullas de esa zona.

ALFREDO ARACIL